

NOTA EDITORIAL

Joaquín L. Sancho

## UNA CARTA SIN SOBRE

San José, 8 de junio de 1927

Señor don Juan Calderón Morales

San Cristóbal

Mi estimado amigo Juan:

Me hago la ilusión de creer que esto que vengo a decirle aquí en las columnas de «El Diario Republicano», lo estamos conversando en el corredor de su casa en una de aquellas tardes en que la lluvia nos impedía dar nuestros paseos o visitar su finca.

Con el derecho que me confiere nuestra vieja y noble amistad, vengo a hablarle de política, así como a veces hablamos de agricultura o comentamos alguna lectura. Me dirijo a Ud. a quien concibo el tipo del campesino inteligente y de buen sentido, del costarricense sensato y honorable que cría su familia, aumenta su fortuna particular y piensa serenamente en los problemas que interesan a la patria.

En la campaña política pasada no anduvimos por el mismo camino: Ud. fue reformista; Ud. fue de los que sinceramente creyeron que el General Volio encarnaba la reforma social que tanto necesita Costa Rica. En horas trágicas para la República, su casa y su finca ofrecieron albergue y refugio para el grupo de perseguidos que luego pagó con su vida la audacia de su rebeldía y, quizá ese choque y su descontento con un régimen social que no se aviene con las exigencias de la hora del siglo en que vivimos, lo llevaron a Ud. a las filas rojas. Ud. nunca recibió un centimo para su campaña, cuyos gastos suplió de su peculio, y jamás se acercó luego, a la hora del triunfo, a ponerle precio a sus afanes. Ud. es de los que fueron detrás de la bandera roja que agitación el viento de fronda de los discursos de Jorge Volio, y fue detrás de ella ingenua y noblemente: cegado por las ideas, ni reparó en los hombres.

Los días han pasado y con ellos han ocurrido muchos acontecimientos. A Ud. no le han convencido las ridículas mentiras de que hay que ir contra don Carlos María porque don Carlos María fue el verdugo de Jorge Volio. Ud. bien sabe que los enemigos y los verdugos del caudillo rojo hay que buscarlos en otra parte; pero sabe, además, que quienes se dijeron devotos de las ideas y soldados de los principios, cometieron una herejía y hacen un juego bastardo de intereses que no logran difrazar, al sacrificar, por una venganza personal—que en este caso es perfectamente injusta—todas las batallas y las pequeñas conquistas de ayer, al pie del trono olímpico que representa el capitalismo, el privilegio y la oligarquía.

Ahí no, mi estimado amigo; Ud. debe de haber sentido un desdén profundo por los discursos y los gestos tribunicios o cómicos de los que ayer lanzaron sus dardos más envenenados y sus más tremendas acusaciones contra eso que ha venido a apellidarse La Argolla, y ante la cual han llegado hoy a prosternarse de rodillas! Todo aquello era entonces, se habrá preguntado Ud., innoble farsa o posturas de un histerismo sentimental?

Cuando lo he visto ahora abrazar con decisión la causa del Partido Republicano, he vuelto a creer en la sinceridad de su reformismo. Porque, al fin y al cabo, el reformismo, desvestido de ideologías exóticas y muy a menudo incomprensibles, era el movimiento popular que quería un salario y no una limosna para los trabajadores, una legislación racional que los amparara, un servicio de higiene pública que atenúa el número y la fuerza de sus enfermedades, una cañería en cada pueblo, y una escuela rural bien cimentada. Esas eran las cardinales aspiraciones del reformismo, y esos son los ideales que mueven los empeños del Partido Republicano.

El Partido Republicano es el único que ha probado con hechos su amor y su interés por el trabajador costarricense, como que arranca su fuerza de la población rural y como que es el exponente más alto de la democracia costarricense. El actual gobierno republicano presidido por el Licenciado don Ricardo Jiménez, lo está pregonando con hechos.

Puede, en cambio, el Partido que nos adversa decir lo mismo? Como no quiero hacer esta carta muy larga, sólo le invito a que piense en estos tres puntos que son el trípede de ignominia sobre el cual trata de erigirse el cadáver agonizante del Olimpo. Son estos:

1º: Don Cleto ha sido el más empeñoso abogado del Colegio Electoral. Hoy llegan los emisarios pagados del cletismo a tocar las puertas de Lides, en persecución de sus votos, pero olvidan, o hacen que olvidan, que si la Constitución de Tinoco—que don Cleto redactó—estuviera vigente, NADIE DE ESE PUEBLO, NADIE EN SAN CRISTOBAL PODRIA VOTAR. Ahora se acuerdan de que existe el pueblo y a él se acercan, pero todos los costarricenses saben que andan corriendo una vez en él, dejar el sufragio sólo en las manos de su Olimpo de cartón.

2º: Don Cleto fue también, repitámoslo una vez más, el Abogado de la pena de muerte en la misma Constitución de Tinoco. Y, amigo mío, esa pena infamante y desacreditada era para los campesinos. Después de quitarles el voto, lo caritativo y lo humano, según don Cleto, era quitarles la vida.

3º: Sólo un costarricense ha sido capaz de pretender entregar la mitad del territorio nacional—las Provincias de San José, Alajuela, parte de Heredia y de Cartago—a una compañía extranjera. Ese costarricense es don Cleto. Es verdad que por sólo redactar ese contrato recibió cerca de cien mil colones, pero es verdad también, amigo mío, que quien tal hizo no tiene derecho a aspirar a la Presidencia de la República.

Entre el Partido Republicano y el Olimpo, hay un abismo: el que separa a los buenos de los malos patriotas; por eso Costa Rica entera, la noble, la pura, la trabajadora, está con nosotros en este duelo a muerte.

Perdone el rato que le he quitado, y mande a su afmo. amigo,

GUILLERMO DEL RIO

DE FILADELFA

## Un poco de charla

Erase el sábado cuatro de los corrientes por la noche, luna apacible, cielo estrellado e intensamente azul. Toda la semana se anunció en la pizarra de Onofre Chaves la llegada de don Chico Mayorca para celebrar reunión, y llegó don Chico acompañado de dos grandes oradores del Olimpo, dos representantes del Olimpo, Roque Carvajal y Gonzalo Villalobos. Manchamos con estos nombres nuevas líneas, sólo para señalar brevemente lo que el Olimpo manda por acá en su representación. Roque es muy conocido en Puntarenas y en todas partes y más en Santa Cruz. Don Raimundo Brenes lo conoce bien; dice que le dió unas tablas para que le hiciera unos muebles, y ni las tablas ni los muebles aparecieron y mucho menos Roque; es decir, hizo las del cuervo. Allí le llaman «Cacao Mané» y otros le dicen «Sofía Weber»; pertenece a todos los partidos donde haya pizana, pues es célebre por sus cambios de color.

Gonzalo Villalobos, pintor, dice él (encalador de excusados, digo yo), es aquel de San Juan de Tibás, muy cono-

cido también por todas partes, en San Blas lo llaman «Cacho Bajos» y en Nuevo Colón «Lámparas»; pero quién no conoce a estos pájaros que vienen aquí picándose las lumbreras? Este dijo en su mal hilvanada perorata que de los «crimenes ignominiosos» que había cometido don Carlos María, había resultado Presidente Ricardo Jiménez, que había manchado la Constitución y que así estaba don Ricardo en el Poder con tamaño mancha, que si fuera digno don Ricardo no hubiera aceptado esa Presidencia.

Ahora viene Mayorca Rivas:

Empezó don Chico con su disertación diciendo que un agricultor le había preguntado que a cuál de los partidos se le podía creer, porque él uno decía que tenían la mayoría y el otro también, y entonces él le dijo: «Vea, amigo: el partido Unión Nacional, que es el Agrícola, obtuvo 25 mil votos, el Partido Reformista tuvo 15 mil votos y el Histórico que es una fracción republicana, son 10 mil votos; tenemos, pues, íntegros cincuenta mil votos; además el Congreso actual conocerá de la elección

y allí tenemos 27 votos de diputados a favor de don Cleto.

Refiriéndose a una crónica de Sardinal, dijo que él no era tráfugo, que don Manuel Coito Fernández desde Tres Ríos contestaba por él. Se refirió a la destitución del Jefe Político Marcos Chantón, de Tarrazú; dijo que don Ricardo lo había destituido por carlista; que cinco policías de Alajuela, igualmente por carlistas, y que había hecho pagar al comandante, los pasés que había dado a esos policías para que se fueran a Puntarenas; esto, dijo, nos favorece indirectamente y está demostrando que don Ricardo es más cletista que carlista, y si no oigan el elogio que don Ricardo Jiménez hace de don Cleto; y leyó el permanente que publica «Patria».

Luego dijo que don Cleto establecerá la ley de servicio civil aunque se le despojara de las atribuciones de quitar y poner empleados, que haría caminos y carreteras, que higienizaría el Guanacaste (debe ser el «Guanacaste Mochó» de Liberia) y que pondría cañerías y agua buena; que la pena de muerte no existía en

la Constitución de Tinoco, pues tres días de grandes debates habían sido para abolir ese capítulo. Pero no dijo que don Cleto lo quería, y gracias a esa confesión de Mavorga, merced a tres días de grandes debates en la Cámara es que no pasó la pena de muerte, luminosa idea y ferviente deseo de don Cleto.

Pero don Chico hablaba, hablaba y nadie le entendía de los cuatro partidarios que adentro estaban, nadie aplaudía; don Chico se sentía abatido, molhino y cansado, cuando de repente, para dicha y alegría de él, accedió a pasar por allí un grupo de republicanos, alegres, y al ver aquel velorio lanzaron un «viva Carlos María Jiménez» y don Chico entonces tomó valor, y dijo: «Sí, que viva Carlos María, para que el cinco de febrero presencie su derrota», y diciendo esto, se apartó de la mesa de tres patas que tenían, tomó un vaso de agua de un gran pichel azul que allí le pusieron para que se le quitara la carraspera, y le dijo a Onofre que estaba sentado un poco cerca y un tanto cabizbajo: «Apaga y vámonos».

CZAR Z.

### Aforismo

Ser republicano es estar con la República, ser cletista es estar con el olimpo; el republicano piensa y lucha por la ventura de su Patria, el cletismo por el enriquecimiento de un grupo; de un lado, una bandera, la azul, del otro un guñapo hecho con las hilachas de los viejos residuos políticos; por eso, mientras unos van hacia la Victoria, los otros marchan cabizbajos hacia la disolución.

Suscribase a este diario

### Coronado

Junio 6 de 1927

A «Diario Republicano»  
Los cletos de ésta invitaron a todo el cantón por medio de 500 hojas sueltas, pero es tanta su desgracia y tanto su desprestigio que se les volvió la cocinera respondona, pues su triste exhibición de ayer puso de manifiesto su derrota.  
Con tanta alharaca cleta sólo pudieron a duras penas reunir treinta individuos para exponer su triste y decadente fuerza.  
En calidad de leña han gastado mucho y el cocido quedará crudo por verde.

CORRESPONSAL

## La prensa de los cletos en remate judicial

Uno de estos días según han venido a informarnos tendremos ocasión de presenciar un escandaloso remate, el cual no ha podido parar el oro de que tanto fanfarronean los cletos. El editor de un periódico asalariado con promesas de boquilla, no ha podido, desde que hizo la contrata de servirle al olimpismo bajo sus páginas desteñidas y adornadas con orlas de programa, sacar a flote su máquina de trabajo. Nos referimos a un señor impresor de Cartago, quien dentro de pocos días ha de presentarse a hacer postura por los dos tercios de la cuenta y en abono a su... crédito y en calidad de ceder.

DE GRECIA

# Mientras el cletismo agoniza el Partido Republicano cobra nuevas energías

PROTESTA

Conste que yo, Francisco Guerrero Araya, mayor, agricultor y vecino de esta ciudad, protesto de la firma que di al partido de los pocos cletos, por haber sido engañado bruscamente por los propagandistas de ese grupo; y me adhiero en toda forma a la causa redentora del Partido Republicano que postula la candidatura del insigne Lic. don Carlos María Jiménez para futuro Presidente de Costa Rica, por ser este ciudadano el nuevo Mesías prometido de los pueblos, quien sabrá defender energicamente los derechos sagrados de nuestra democracia y al efecto firmo con testigos.

FRANCISCO GUERRERO ARAYA  
Testigos: Rómulo Hidalgo, José Boleños A., Juan V. Gutiérrez

DE NUESTRA PROPAGANDA

Se han adherido a nuestro Partido, el que cada día crece en todas partes, los señores don Nicolás Alfaro Araya, Benigno Murillo Solís, Jacinto Salas L., Pánfilo Castro, Napoleón Corrales Campos, Isidro Alfaro, Luis Alfaro, Jerónimo Ugalde, Blas Segura, Rosa Gil Salazar, Tadeo Salazar, Joaquín Salazar, Clodomiro Salazar Muñoz, Florindo Salazar Morales, Eloy Morales Rojas, Evangelista Salazar Morales, Crisanto Torres Alvarado, Arturo Madrid y León Murillo Solís, elementos buenos de Santa Gertrudis Sur, quienes entusiastas y valientes

## Triunfo republicano en Chomes

Anoche celebróse hermosísima reunión en la casa de don Concepción Ugarie, instalándose la Directiva a cuyo frente figura el nombre del democrático don Jesús Quirós. Hicieron uso de la palabra Morgan y Méndez que fueron calurosamente aplaudidos.

Los pueblos como Chomes que siguen los ideales del Partido Republicano, van por el derrotero de una causa grande y sin ambición de llenar el estómago.

Corresponsal Político

N. de la R.—Así como en Chomes, en los demás pueblos de la provincia de Puntarenas, la propaganda republicana se intensifica y hay la certeza absoluta de que llegada la fecha de las elecciones, el triunfo será de nuestro partido por una mayoría inmensa.

enarbolan la bandera azul saludando a su digno jefe Lic. don Carlos María Jiménez O. Estos nuevos partidarios aumentan el respetable número de adhesiones correspondiente a Santa Gertrudis, que se divide en dos distritos: San Isidro y San José, en su totalidad republicanos carlistas. ¡Viva don Carlos María Jiménez!

—Felicitamos a los señores don Amable Ballesterio y Samuel Picado por sus importantes trabajos en pro de nuestra causa republicana.

—En nuestro Club se reciben a diario nuevas adhesiones al Partido, siendo este centro visitado por importantes vecinos de la localidad y demás distritos del cantón.

CORRESPONSAL AZUL

## De Villa Colón

Hoy, en el club de los electroformistas, hablaron un señor Víctor Umaña, muy conocido por sus hazañas financieras en Puriscal y otros lugares, el famoso *camaleón político*, Miguel Ángel Castro, y el director de la escuela, Alcides Jiménez, simpática trinidad de alcoholicos. Pero lo gracioso que así es como da ejemplo de moralidad el famoso director a sus discípulos, pues es él el que siempre fomenta y empieza los escándalos en este tranquilo pueblo. Si no, que lo digan los moradores de esta villa que ven a todo un maestro de escuela celebrar todos los domingos y días de fiesta con una buena *mona*.

Y la famosa circular del Mismo? Bien, gracias.

Fisicón

Villa Colón, junio 5 de 1927

## Divisas

Si Uq. quiere proveerse de su divisa, puede pasar a nuestro club por ella de las 3 a las 6 de la tarde.

Recójala y lévela sobre su pecho, que ella será así una insignia de nobleza sobre el pecho de un patriota.

En San José se hacen bonitos zapatos. Pero los más bonitos y los más buenos sólo los fabrica **SANTIAGO MORA.** Esquina contigua al Mauro Fernández.

SILUETAS REPUBLICANAS

# El cantón de Dota

Se sorprenderán mis amigos de que, en vez de aparecer el nombre de un republicano en el título de esta silueta, como es corriente, aparezca el de este pueblo rico, que se asienta entre un círculo de cordilleras, como una copa fresca y luciente bajo el altar.

Pues con el nombre de Santa María de Dota queremos encabezar esta Silueta, que también podría llamarse La Familia Ureña, porque el nombre de esta preciosa región y el nombre de los Ureñas es uno mismo, como son uno mismo el nombre del padre y del hijo.

Sin embargo, no vamos ahora a hablar de Dota, la villa gloriosa y lejana que tanto nos llama a quererla y que tanto elegiamos siempre; vamos a hablar de uno de los Ureñas, de don Emigdio, a quien tuvimos la fortuna de conocer en nuestro último viaje a aquella pintoresca región.

## Emigdio Ureña Zúñiga

Don Emigdio Ureña es un hombre de recia contextura; maciso, ágil, decidido. Cuando se está con él un momento se le conoce inmediatamente; así es interiormente: recto, de una sola pieza. Habla con soltura, locuazmente, con constantes chispazos de talento, que sorprenden a quien no lo conoce. Se revela al pronto su cultura y se revela a la par el oro de su carácter.

De él nos ha hablado el Lic. don Pedro Pérez Zeledón, cuyo amigo ha sido a través de 40 años.

Don Emigdio se casó muy joven, a los 21 años. Su compañera entonces tenía solamente trece. Así, es fácil explicarse que haya habido en su matrimonio 22 hijos y que sean incontables sus nietos.

Su padre don José María Ureña y su madre doña Leona Zúñiga, fueron los fundadores de la población de Santa María de Dota. La primera teja, la primera vaca, la primera mata de café que allí se sembró, la primera simiente de civilización; en fin, fué fruido por este don José María Ureña, padre de este pueblo a quien le dio no sólo la vida sino que además le dejó sus hijos para que continuaran la labor emprendida por él, de poblarla y engrandecerla.

Este don José María, padre de don Emigdio, fué quien amparó y protegió el destierro político del Lic. Pérez Zeledón en Dota. Cuando los policías llevaron allá a don Pedro y dejándole en la plaza, le dijeron: «ahora sí, está usted en libertad, pero con prohibición de volver a San José», don José María lo llevó a su casa y lo prohibió, haciéndole menos amargo aquel exilio, que había de resultar fecundo para la vida del pueblo.

Cuando don Pedro quiso recomensarse de alguna manera tanta bondad, a través de tanto tiempo, don José María se conformó con pedirle: «que les diera unas lecciones a sus dos muchachos, Emigdio y Tobias».

Don Pedro los tomó por su cuenta, eran muy inteligentes y así pronto estuvieron muy adelantados. Son, pues, discípulos de don Pedro y con eso está dicho todo. Y tanto absorbió don Emigdio de su maestro, tanta asimilación hay en su talento, que hoy se ven muchos gestos, muchos modos, que son del propio don Pedro. Quien conoce a ambos, sabe que es verdad esto que decimos.

Cuando cesó el destierro, don Pedro pidió a los muchachos para que en San José terminaran sus estudios, previniéndole al padre que así serían grandes hombres un día. Pero don José María tuvo un gesto de patriarca: contestó que el no quería que todos fueran iguales, en cuanto pudieran seguir su obra de fundación de Dota; que allí, entre las montañas, como habían sabido algo, podían seguir adelantando. Pero que la ciudad los haría distintos.

Ese es un gesto romano. Pues así son los hijos de tal padre. Don Tobias, don José y don Emigdio son el prototipo del hombre de honor y de trabajo. En ellos se reúnen todas las mejores cualidades. Así era el finado don Antonio. Rectos, sin ofender a nadie nunca, pero alivos y valientes; de una innata cortesía, reflexivos, pensadores, sin ningún alarde ni violencia. Sobrios y discretos en todo, cuando uno está con ellos sienten al momento lo que tienen en el alma y en la mente.

El joven don Carlos Ureña, de quien hemos de hablar separadamente algún día, es vástago de estos patriarcas. Varios hermanos suyos y primos, conservan los prestigios de sus padres y hacen honor, con su vida ejemplar, al fundador de Dota, el recordado y admirado don José María Ureña.

Este Josefino enamorado de aquellos campos, espera volver pronto a Dota y seguir yendo siempre, y aun vivir allá, para gozar de las delicias del clima y de la vista de aquel panorama precioso y tratará de escribir ampliamente, bien documentado, la historia de la fundación y desenvolvimiento de esa región que es una de las más bellas de Costa Rica.

EL ABATE JOVEN

## Don Adán Acosta e hija regresan al país

Nuestro ilustre amigo el Lic. don Adán Acosta y su señorita hija menor ingresaron hoy a esta capital procedentes de Europa. Nuestro estimado don Adán fue a Europa en viaje de recreo y con el objeto de ver a su hijo Alfonso, quien hace con brillantez estudios de medicina en una de las más famosas Universidades alemanas. De la capacidad y competencia de Alfonso ya nosotros teníamos noticias varias en las cuales los profesores de la Universidad encomian al inteligente estudiante como uno de los más distinguidos y aprovechados de la Universidad. Como es natural, el Lic. Acosta debe venir muy satisfecho de haber corroborado las febricitantes noticias

que sobre el particular tenía ya recibidas.

Al consignar la llegada del Lic. Acosta, uno de los destacados de nuestra causa en esta capital, «El Diario Republicano» presenta a él y a su estimada hija un atento saludo de bienvenida y a la vez lo felicita por los triunfos de su hijo Alfonso en la Universidad alemana. Bienvenidos sean los distinguidos viajeros.

## S. M. Clementina I hace una rectificación

Por teléfono Su Majestad nos ruega decir que su original en la siguiente estrofa, de sus versos, fue escrito así: «Y la Reina angelical, de Cartago soberana, gusta de mi madrigal en fiesta republicana». Y no: «gusta de el madrigal...» que por error de imprenta apareció. Complacemos a la reinicita.

**LA INDIA**  
Alambre para cerca.  
Afrecho de Trigo.  
Avena para bestias.  
Eduardo L. Fernández  
San José de Costa Rica  
Apt. 1064 — Tel. 378

# A los puriscaleños

En Puriscal, como en todas partes, forman el grupo cletista los aristócratas de rublón: un comerciante neurótico, que de sirviente de un gamonal griego pasó a capitalista de este cantón; un indigena enriquecido en la política, venido de la capital a comerciar en grande con licor nacional; un alajuelteño, que olvidó su origen *concho* porque es visitador escolar; un pato escasamente, que padecemos como jefe Político; un sacamuelas, venido de la puebla; otro comerciante, famoso en San Ramón y en las minas por sus fechorías; el ex-payaso del Congreso, Chombo, y el simio de San Rafael, iniciador servil del *joventío genio* que los capitanea. Esos son los jefes de la Argolla puriscaleña, compuesta de aristócratas salidos de la plebe (los peores) que, enredados, miran al pueblo de reojo y por sobre el hombro. Orgullosos, inflados de humo, rellenos de pajal. En cambio en el Partido Republicano tenemos a los democratas Garrañer, Mora Godero, Retana Mora, Rojas Guzmán, Vega Chacón y tantos más, verdaderos puriscaleños, por no nombrar a tantos otros, que, no nacidos aquí, están vinculados con nosotros; esos son hijos humildes de Puriscal, que enriquecidos con su trabajo hon-

rado, no olvidan su condición de puriscaleños ni la cambian por la de advenedizos que vienen a picarla aquí donde se les desconoce. Sabe Dios qué ingeniosidades habrán puesto en práctica en sus pueblos, cuando tuvieron que emigrar a este cantón en donde con la característica bondad de nuestros campesinos se recibe toda clase de bichos sin fijarse en quienes son; Puriscaleños; no os dejes engañar por estos aristócratas de similor. Seguid a vuestros amigos de siempre. Sed republicanos, como lo fueron vuestros padres.

Dicen las Sagradas Escrituras: «por sus frutos los conoceréis», y el Partido Republicano en las dos gloriosas presidencias a las que llevó el nobilísimo varón que nos gobierna, ha dado frutos magníficos para la Patria y los seguirá dando con el tercer Presidente Republicano, don Carlos María Jiménez.

Puriscaleños; que mañana, cuando vuestros hijos os pregunten por vuestra actuación política, podáis decirles con orgullo: fui Republicano lime-chacón y tantos más, verdaderos puriscaleños, por no nombrar a tantos otros, que, no nacidos aquí, están vinculados con nosotros; esos son hijos humildes de Puriscal, que enriquecidos con su trabajo hon-

PURISCALEÑO

Puriscal, 5 de junio de 1927

## Asustando con la vaina vacía

El cletismo, que desde hace meses ha venido sufriendo en silencio las derrotas que en todo el país le ha inflingido el Partido Republicano; que no se ha atrevido a desmentir uno solo de los cargos que desde las columnas de este periódico hemos hecho a su caduco candidato, trata ahora en su debilidad de alentar el ánimo de sus decadidos partidarios con la publicación de su Directiva de la ciudad de San José, la que pretenden hacer pasar como el exponente de su fuerza en el país.

Ridículo empeño este de los argolleros, pues ni la ciudad de San José es Costa Rica, ni la famosa directiva de esta ciudad puede, por muy clásica que ella sea, atenuar la pujanza de nuestro partido que es sin cálculos alegres ni cuentas galanas, cerca del ochenta por ciento de la población volante del país.

Para los que juzgan que los partidos políticos son grandes por la calidad de las personas que figuran en sus directivas, la aparición de la que desde hace días se anuncia, viene a constituir un acontecimiento digno de una efeméride; pero para los que no se hacen ilusiones y comprenden que en estos tiempos de sana y vigorosa democracia, el nombre de un potentado puesto en una directiva tiene el mismo valor del de un humilde artesano, la tal directiva tan pregonada, no es más que un habilidoso señuelo para atraer incautos y un nuevo pretexto para aumentar las contribuciones de los que esperan, ilusos, cobrar con un ciento por ciento los miles que hoy aprontan para la propaganda de un partido perfectamente desacreditado en la opinión pública.

El Partido Republicano no hace inútiles alharacas. Sus triunfos los pregona con hechos indiscutibles. Las directivas ya publicadas de Puntarenas, Heredia y Alajuela que cada día se acrecientan, hablan eficientemente de nuestra pujanza. A la directiva cleta de San José el Partido Republicano contestará, como siempre lo hace, publicando la suya y las de otras ciudades importantes como Cartago, para que se vea que el triunfo del mal llamado nacionalismo en la ciudad de San José está compensado por lo menos con una superioridad numérica triple, en todo el país.

Vino en tan buena hora la tan pregonada directiva. Ya le haremos nuestros justos reparos; y después para que se atente el alborón de los cletos, publicaremos las nuestras que inundará pavor en los ilusos partidarios del partido de la argolla.

**Tanques de hierro vacíos capacidad 100 galones**

TIJERETAS, COLCHONES, HIERRO PARA TECHO HIERRO IMITACIÓN TABLILLA, CÁNOAS, TUBOS, ENCONTRARA A PRECIO BARATOS EN EL ANTIGUO LOCAL DE

**Tomás Fernández** contiguo a la Proveedora (Mercado)

**Oficina de Sanidad**

Por acuerdo de la comisión, el señor Administrador del Matadero pagará a razón de DOS COLONES cada perro que se lleve a aquel lugar, entre las 6 y las 11 horas.

El pago se hará al contado.

*El Jefe de Sanidad,*  
(f) Dr. JOAQUIN ZELEDON A.

**Reunión en Sto. Domingo**

**Compañeros:**

*Invitamos a todos los simpatizadores a una reunión republicana, que tendrá lugar en nuestro club el Jueves de Corpus a la una de la tarde.*

*Asistirá el candidato don Carlos María Jiménez y un grupo selecto de oradores.*

**EL COMITE REPUBLICANO**

*Santo Domingo, Junio 12 de 1927.*

# El Distrito de Guayabo del Cantón de Mora en página de honor

Las dos terceras partes de un distrito en esta Directiva Directiva Provisional del Partido Republicano en el Distrito de Guayabo del Cantón de Mora, que proclama como candidato a la Presidencia de la Republica al Lic. don Carlos María Jiménez —

**PRESIDENTES HONORARIOS**

Jacinto Mora Gómez  
José Agüero Badilla  
Alejandro Quirós Murillo  
Amado Salazar Cascañe  
Federico Agüero Aguilier

**PRESIDENTES EFECTIVOS**

Raimundo Picado Alpizar  
Pedro Vázquez ú. ap.  
Benedicto León Mora  
Elias Mata Montero  
Bartolomé Mora Solís  
Parricito Mora Solís  
Agustín Mata Lopez

## Ecos de la última sesión municipal

La última sesión municipal estuvo muy agitada con motivo de la apertura de unas calles. El regidor municipal don José Madriz abogaba por la apertura de las calles que han de renatar con la calle lateral hasta la estación del Pacífico; nos referimos a la calle que va paralela a la línea. El amigo regidor, con argumentos de fondo, expuso los motivos que tenía para tal iniciativa; habló serenamente acerca del problema de higienización de esa zona céntrica de la ciudad, la cual puede decirse que es parte del corazón de la misma, y nos pareció tan clara y convincente la exposición de motivos del orador, y vimos por algunos momentos abarcado en un sí rotundo el aprobado de sus compañeros ediles; pero resultó que a última hora presentaron la apertura de las calles en el porro de Galleguillos y por ahí se fue la opinión de los municipales. Nosotros vemos con gran interés esos torneos entusiastas por el embellecimiento de la ciudad y estamos en la creencia de que en la próxima sesión la iniciativa altruista de nuestro entusiasta regidor Madriz sea una realidad. El amigo Madriz, el amigo Picado, el amigo González Lahmann y el amigo Brenes en compañía del no menos entusiasta Lic. Saborio, estarán muy de acuerdo en esa iniciativa que presenta don José, haciéndose eco del sentir general que allí está representado tan gallardamente. Trataremos de informar a nuestros lectores y copartidarios de lo que se lleve a cabo alrededor de ese problema local.

**FRANK MADURO**  
Representaciones de casas extranjeras  
Altos de Narciso Esquivel  
San José, C. R.

## Una cura radical

Pocas medicinas tienen tantos años de prestar sus servicios a la humanidad como el Jaraabe Tabonuco al Guayacol.

Quién sufre de catarros, resfriados, afecciones pulmonares, tiene que pedirle a su Boticario,

TABONUCO AL GUAYACOL

y como por encanto recobrará la salud perdida.

**VIGEPRESIDENTES**

Clodomiro Fallas Chinchilla  
Epifanio León Mora  
Francisco Rojas ú. ap.  
Carlos Rojas Alpizar  
Benigno Cubillo Borbón

**SECRETARIO**

Vicente Salazar Marín

**TESORERO**

Abel Aguilar Agüero

**JEFES DE PROPAGANDA**

José M<sup>a</sup>. Salazar Marín  
Cruz Mena Ríos  
Juan M<sup>a</sup>. Mena Ríos  
Antonio Rojas Alpizar  
Mauricio Mena Pérez

**VOCALES**

Cipriano Cubillo Borbón  
Rafael Mena ú. ap.  
Laureano Cubillo Borbón (Protesta)

Eladio Mora Ramírez  
Cástulo Soto Mena  
Santana Ríos Chavarría  
Julían Hernández Varela  
Cipriano Rojas Alpizar  
Anastasio Ríos Chavarría  
Francisco Cambroner Mora (Protesta)

Pedro Mena Parra  
Hilario Ríos Chavarría  
Santiago Aguilera ú. ap.  
Ramón Pérez Sánchez  
Juan Sánchez ú. ap.



Lic. Carlos María Jiménez

Fernando Cambroner Cubillo (Protesta)

Primo Rivas ú. ap.  
Alejandro Mata López  
Vicente Solís Delgado  
Rosario Mora Solís  
Marcial Serrano Murillo  
Bartolo Marín  
Antonio Sánchez  
Joaquín Vázquez  
Rafael Guerrero Carmona  
Ciriaco Vázquez  
Eliseo Fallas Chinchilla  
Enilliano Pérez Pérez  
Miguel Vázquez Ríos  
Gil Sánchez Hernández  
Eloy Retana Mora  
Victor Hernández M.

Epifanio Avalos ú. ap.  
Eloy Sánchez Mena  
Miguel Mena Gómez  
Juan Serrano Parra  
Ramón Benavides  
Serapio Retana Cubillos  
Pastor Serrano ú. ap.  
Ignacio Parra ú. ap.  
José Mena ú. ap.  
Anastasio Mena ú. ap.  
Claudio Pérez Sánchez  
Nemesio Pérez Vázquez  
Eligio Ríos ú. ap.  
Miguel Mena Chavarría  
Napoleón Mena Pérez  
José María Quirós ú. ap.  
Serafín Mena Serrano  
Cástulo Mena ú. ap.  
Juvenal Mena Pérez  
Gregorio Pérez Vázquez  
Santiago Pérez Serrano  
Vicente Pérez Chavarría  
Ismael Pérez Mena  
Pedro Sánchez Avalos  
Fermín Pérez ú. ap.  
Nicanor Mena ú. ap.  
José Hernández Murillo  
Juan Rojas Retana  
Rosario Cubillo Borbón  
Trinidad Quirós Quirós  
Claudio Cubillo Borbón  
Bonifilio Cubillo Flores  
José María Murillo Sánchez  
Ramón Mora Agüero  
José Mora Agüero  
Miguel Herrera Chaves  
Custodio Quesada  
Antonio Delgado Azofeifa  
Pedro Guzmán Arguedas  
Bernardino Mora Mora  
Manuel Alpizar Alpizar  
Juan Mora Ramírez  
José María León Mora

Jacinto Madrigal (Protesta)

Antonio Hernández M.  
Nicolás Mena Hernández  
Aquilón Pérez Mena  
Victoriano Mena ú. ap.  
Moisés Mena Aguilera  
Felipe Mena Parra  
Francisco Vázquez Pérez  
Cristóbal Vázquez Pérez  
Luis Mena Ríos  
José Serrano ú. ap.  
Mauricio Hernández ú. ap.  
Juan Mena Pérez  
Toribio Mena ú. ap.  
Agustín Mena ú. ap.  
León Mena Ríos  
Rafael Mena Ríos  
Ramón Pérez Garita  
Adolfo Sánchez Parra  
Ramón de Jesús Sánchez  
León Hernández ú. ap.  
Zacarías Pérez ú. ap.  
Antonio Sáenz ú. ap.  
Juan Sáenz Hernández  
Foro Sáenz Hernández  
Selrafin Pérez ú. ap.

sólo van a llamar con su propio nombre a las cosas, a los hechos y a los hombres: a lo negro le llamará negro y presentará la verdad desnuda y sin contemplaciones, porque todavía hay que desenterrar mucho que hiede a podrido. Esperen un poco más, que la prensa republicana ya está terminando de acumular sus poderosas fuerzas para una nueva y final acometida, que será tan larga y tan ruda, como son largos y rudos los meses que faltan de la campaña electoral actual: se repetirán las descargas cerradas que hasta aquí se han estado disparando con éxito aplastante y se dará la batalla completa y final, y cada uno a su casa, y don Carlos María Jiménez O. al Solio Presidencial, el 8 de mayo de 1928.

JOSE T. ORTEGA

Sto. Domingo, junio 8 de 1927.

## Ismael Chávez benefactor de San Vicente

En todas las ciudades y pueblos hay alguna o algunas personas que sobresalen de las demás por su espíritu de progreso, personas que ven con desprecio la envidia que caracteriza a ciertos gamonales que desearían, ya que ellos no hacen nada, en favor de su pueblo, que no hubiera persona alguna que lo tuviera. Eso pasa en San Vicente. Ismael Chávez, jefe del Republicano, trabaja en política únicamente por hacerle bien a su pueblo; ha conseguido el Gobierno lo que él ha deseado, nada para él, pues no aspira a nada para su persona.

Se puede decir con toda la boca, que la mayor parte del adelanto de este pueblo se lo debe al señor Chávez. Hoy hay varias casas nuevas o digamos, hoy se edifica porque Ismael ha comprado algún café y lo ha hecho en lotes los cuales los ha vendido a los pobres en su mayoría a pagos ventajosos.

Chávez no ha tratado de hacer negocio. Hace poco compró una media manzana de café nuevo; otro lo hubiese dejado producir pero él no, vende una parte al Gobierno para el Palacio, otra para el teatro, otras a particulares y él dejó la última donde está levantando un edificio para su uso. En todos los actos públicos: turnos, contribución para beneficio público, allí se encuentra a Ismael Chávez.

Lector, y has de creer que ese hombre no es en el pueblo tiene sus malquerientes? Hay que decir con el refrán: así paga el Diablo!

LIN VICENTINO

DE CURRIDABAT

## La lucha del tigre suelto contra el burro amarrado

Como ya informé en mi anterior, hemos seguido aquí con gran interés la discusión por la prensa, entre nuestro candidato, el Lic. Jiménez Oriz y don Cleto, el de la argolla. Realmente nosotros creíamos que don Cleto tomaría otra postura menos ridícula que la de salir en carrera abierta para los cantones de Heredia y rehuir así la discusión a que tan valientemente lo citaba nuestro candidato.

Nosotros hemos recordado a los poquitos cleistas de por acá, el hecho de que don Carlos María contestó por telegrama desde Bolsón la alusión que en cierta ocasión se le hizo, es decir, supo defenderse sin necesidad de recurrir al servicio de Cirineos para que lo sacaran del apuro. Grave daño le hace al candidato de la argolla, el que salga en su defensa el conocido Chaqueta, y digo conocido, porque hasta nosotros, pobres campesinos, conocemos la historia de ese vampiro del tesoro público, el de los consejos a Pelico para que se alteraran algunas partidas y llevar así unos cuantos colonejos a sus bolsillos sin más que nadie se diera cuenta; todos sabemos que ha sido el amigo que no conoce de lealtad, que ha traicionado a nuestro antiguo jefe, el Lic. don Máximo Fernández, a don Rafael Yglesias y a don Julio Acosta.

Cabe recordar ahora la visita que hizo el señor Acosta a la villa de Tres Ríos siendo candidato a la presidencia. Nosotros, como vecinos del cantón de La Unión, asistimos a aquella hermosa fiesta de civismo, y fue allí donde por primera vez oímos la palabra vibrante del Gral. Volio.

En su discurso, el general elogiaba a los pobladores de aquel cantón por la muestra de cultura cívica que estaban dando y luego lo dedicó por entero a que hoy hace de jefe de Acción del partido de la argolla; fue en esa ocasión cuando por vez primera se dio a conocer al pueblo de manera pública la forma en que el ambicioso Chaqueta quiso traicionar a don Julio, y la palabra vibrante del general no era otra cosa que el látigo que castigaba sin compasión las espaldas del traidor. Con estos antecedentes, conocidos por todo el pueblo, da tristeza ver al pobre anciano consintiendo en que Castro Quesada lo defendiera; por eso el cleismo de aquí está como con abejón en el buche y cuando se medio repone, no es sino para protestar del defensor de su candidato, y su protesta está bien fundada porque ellos saben bien que ese defensor lo hace para justificar en parte el pago de la soldada.

Mientras tanto, nosotros nos sentimos cada día más orgullosos de contar con un jefe como el que tenemos, activo, lleno de energías y sobre todo sin cola que malarje; por eso nuestros adversarios nos envidian, están con la boca hecha agua y llenos de deseos de pasarse a formar en nuestras filas. Bien harán quienes así lo hagan: que vengan en buena hora a ayudar a poner dique a las ambiciones desenfrenadas del círculo argollero y a soborear con nosotros el fruto de la victoria.

LIMON AGRIO

Curridabat, junio 8, de 1927

TOME  
TABONUCO AL GUAYACOL

## Club Republicano de Grecia

El Comité Ejecutivo de la ciudad de Grecia, pone en conocimiento de sus numerosos copartidarios y amigos, que el club de la causa republicana que postula al ilustre ciudadano Lic. don Carlos María Jiménez, para Presidente de la República de Costa Rica, en el período legal de 1928 a 1932, ha sido abierto frente al costado Norte del Parque Central de esta ciudad. Habrá siempre allí una culta persona que atienda a los numerosos copartidarios que habrán de visitarnos para cambiar impresiones, para dejar sus firmas de adhesión y para conocer la marcha general de esta cruzada redentora, no solo en la ciudad de Grecia sino en todo el país. Para los efectos expuestos se pone en conocimiento lo anterior.

SECRETARÍA DEL PARTIDO REPUBLICANO

Grecia, 27 de mayo de 1927.

SUSCRIBASE A "EL DIARIO REPUBLICANO."

Suscríbese a "El Diario Republicano"

**Mejoría de un amigo**

DE PACAYAS

**Quién puede hablar contra don José Montero?**

Es innegable, como dicen los ciertos, que el pueblo de Pacayas se encuentra a la altura de muchos otros pueblos avanzados de la República, pero ello se debe al afán de progreso de todos sus vecinos y no al afán de progreso, de parte de ellos, como ellos dicen. Actualmente contamos con una Municipalidad, que fuera de uno de sus miembros no ha hecho más que beneficiar a uno de sus copartidarios. Hoy se cuenta con una filarmónica, no por las magníficas gestiones, como ellos dicen, del Presidente, Vicepresidente y Suplente Municipal, personas éstas a quienes no restamos competencia, pero no a tal extremo de que vayan a hacer de Pacayas una población ideal. No vemos en lo que se haya notado, a estas horas, la magnífica actuación de que nos habla el periódico mal llamado "Patria", y no es tampoco cierto el que el pueblo esté plenamente agradecido de la labor de estos señores Regidores, pues a estas horas no hemos visto la eficacia de sus trabajos puesto que, aunque quisieran, no lo podrían hacer, siendo las entradas municipales tan exiguas.

También dice, el mal coordinado artículo, «que el pueblo de Pacayas se lamenta a estas horas de la actuación del actual jefe caminero, a quien no se ve con buenos ojos, y se desea que se cambie por otra persona más grata y más ca-

paz para el desempeño de tal puesto».

¿Crearé el articulero cimarrón que todos los puestos públicos de este lugar, él será quien pueda monopolizarlos?

Equivocado está: actualmente contamos con un Jefe Cantonal de Caminos, a quien salvo los pertenecientes al partido argollero, todos lo ven con buenos ojos.

¿Pero esto a qué se debe? A qué, el articulero y sus secuaces, no le hacen un servicio a la localidad, si no les presentan el oro tentador por delante. Con todo corazón, el y con la mano puesta en el pecho nuestro, que es muy leal, debemos decir que en esta villa, a la que podríamos comparar con una de las poblaciones ideales de la Suiza europea, no hay dos individuos de la calidad y talla del actual Jefe Político y Jefe "caminero" don José Montero Obando. Estamos entendidos de que en este lugar, el que más se sacrifica, es el que más sufre; pero nosotros los que estamos acostumbrados a aquilatar a los individuos por sus méritos, y no por pasiones rastreras, le damos un voto de confianza, simpatía y adhesión a nuestro actual gobernante local porque reconocemos en él honradez, desprendimiento e ideas de progreso.

ENRIQUE MARÍN V.

Pacayas, 2 de Junio de 1927.

**Un amigo entre nosotros**

De Juan Viñas tuvimos el gusto de saludar en ésta, al muy estimable compañero don Elías Vargas Quirós, comerciante de aquella plaza. Al despedirlo a la estación, hacemos votos por su ventura y prosperidad, y que lleve feliz regreso y gratas impresiones.

**De Grecia**

Procedente de Grecia se encuentra en ésta, nuestro estimado amigo y copartidario don Juan Vicente Gutiérrez, hermano de Ricardo Gutiérrez Araya. Al presentarle nuestro atento saludo de bienvenida, deseamos que a su regreso a la culta ciudad de Grecia, lleve las más gratas impresiones.

**DOCTOR J. MONTES DE OCA**

Médico y Cirujano de la Universidad de Bruselas GINECOLOGIA Y OBSTETRICIA Despacho, 25 varas al este Almacén Robert



**El Director de la Escuela de Paraíso agente provocador del kletismo**

El Sr. Director de la escuela del Paraíso, en un acceso de hiperkletismo, al observar que el domingo pasado gran número de nuestros amigos del Paraíso se dirigían a San Rafael de Oreamuno, donde una importante reunión demostraba el estado enclenque en que se halla el kletismo en la Provincia de Cartago, no encontró nada mejor que desgastarse, como no lo hacen simples gananes, abismado por la imponente fuerza republicana, gritando vivas a la Argolla agonizante.

No está bien que un director de escuela que algo debe saber de fisiología humana, prorrumpe vivando un cadáver. Eso se le podría perdonar a un ignorante, que espera la putrefacción para darse cuenta de la muerte de un organismo.

Pero de esa ignorancia tan propia en algunos presuntuosos, no nos extrañamos nosotros. Nos extraña sí, que todo un director de escuela, obligado por su posición a guardar el recato que le debe al público y a sus propios alumnos, se exhiba de tan triste manera, manifestando a gritos su opinión política, ya de todos conocida, por las tantas manifestaciones con que demuestra este pedagogo su clefophilismo. Está bien que sea devoto de los santos grandes, él, en su relativa pequeñez, pero no está

bueno que abuse, aun dando por cierto como él dice, que su patrón, el Sr. Dobles Segreda, Ministro de Educación, le haya dicho que fuera de la escuela, puede hacer de su capa un sayo.

No entendemos cómo un discípulo de Pestalozzi, no comprenda que su misión educadora va más allá que la que debe practicar en su escuela, donde de seguro se coniforma con enseñar el a, b, c, a sus discípulos, creyendo que ahí termina su misión de educador.

Si así razonan todos los que a estas horas tienen entre manos la misión de educar al pueblo costarricense, mal parados estamos, pues la actitud del señor Corrales dando gritos destemplados en la calle, no es la de un educador, ni mucho menos; es la de un pobre exaltado, que ha perdido el control y que no hace honor al gremio pedagógico, a que suponemos pertenece.

Su P.

Nota de la Dirección:

No pensábamos ocuparnos más de este asunto, al cual no le damos más importancia que la del síntoma revelador de descomposición pedagógica; pero las anteriores líneas, traídas por una persona de todo nuestro respeto y consideración, nos obligan a hablar de este asunto por última vez.

**GRAN REMATE**

como judicial del resto de capas que estaban en realización

Por tener que ausentarme rápidamente del país he decidido rematar sin base y al mejor postor un lote de capas y artículos para señoras y caballeros que me quedan de la Gran Realización que he hecho en estos últimos días

**APROVECHEN ESTA OPORTUNIDAD. NO SE PRESENTARA JAMAS**

El remate se verificará el sábado 11 del corriente a las 7 p. m. en adelante en los bajos del Hotel Metrópoli, y el domingo de las 9 a. m. en adelante.

**JOSE M. MEDVEDER, Agente Viajero**

Nadie debe faltar a este remate por su propia cuenta

La mercadería está en exposición diariamente y se atienden ventas particulares

LA EMPRESA

DE

**QUEBRADORES DE PIEDRA**

de Francisco Jiménez Ortiz

Avisa a sus clientes que los pedidos de piedra quebrada han de hacerse directamente en la

GRAN FABRICA DE MOSAICOS

**“EL INGENIO”**

Detrás de La Dolorosa

TELEFONO 1033

APARTADO 887

